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Réponses aux questions du Conseil municipal du 23.01.2023
Questions
Date De CA Question Réponse
23.01.2023 M. BRADLEY CA Les CA de Pregny vont être réévalués tant au 

niveau du temps de travail que du salaire. Est-ce 
qu'il est prévu de faire ce calcul au Grand-Saconnex 
et si oui pour quand ? A Pregny, ce sont les PLR qui 
soutiennent cela.

Réponse donnée le 23.01.2023 :
M. POMATTO répond qu'il a été annoncé aux commissaires lors des
travaux sur le budget 2023 que, au vu des finances communales, le
CA a décidé de ne pas proposer d'augmentation, après avoir étudié
la question. Pour information, il indique avoir fait un suivi de toutes
ses tâches et représentations pour la commune depuis le mois de
mai, et a calculé que cela représentait environ 32 heures
hebdomadaires, soit 136 heures par mois. On peut donc estimer
qu'un conseiller administratif effectue un temps de travail d'environ
70-75%.

Aujourd'hui, le travail effectué par un Conseiller administratif 
représente un taux d'occupation de 70 à 75% pour un rémunération 
qui couvre l'équivalent d'un 50%.

23.01.2023 M. BRADLEY MPO Dans la perspective du musée de la BD, est-il 
possible d 'organiser un concours de façades 
ornées de fresques par des artistes locaux, comme 
dans le cas à Lancy du gigantesque mural de ZEP?

Réponse donnée le 23.01.2023 : 
M. POMATTO dit que la question avait déjà été évoquée et qu'elle
est actuellement à l'étude, avec par exemple les énormes murs de
Palexpo situés en face de la villa, qui pourraient être des supports
fabuleux et gigantesques.

23.01.2023 M. BRADLEY SPO M. BRADLEY demande une explication sur le
drapeau de paix à la place de Carantec, car il ne
croit pas avoir vu d'annonce dans le GSI.

La mise en place de ce drapeau a été décidée par le Conseil 
administratif lorsque la guerre en Ukraine a éclaté. Ne souhaitant 
pas se focaliser sur un conflit en particulier - même si, celui-ci, de par 
sa proximité, nous interpelle fortement, le Conseil administratif a 
préféré hisser un drapeau appelant à la paix partout dans le monde 
et de mettre en lumière tous les conflits peu médiatisés. Nous 
espérons que cette initiative sera appréciée. 
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23.01.2023 Mme EDELENBOS LBJ Est-ce que le Grand-Saconnex fait partie des 
communes ayant fait recours contre le nouveau 
plan d'exploitation de Cointrin?

03.02.2023: Oui. La Commune du Grand-Saconnex participe au 
recours collectif* en tant que membre de l'Association 
transfrontalière des communes riveraines de l'aéroport international 
de Genève (ATCR) avec la CARPE et l'ARAG, deux autres associations, 
représentées par Me Jean-Daniel Borgeaud. 
(* Le recours collectif se compose de 15 communes genevoises, 2 
communes vaudoises, 7 communes françaises, 34 associations et 
fondations et environs 80 particuliers).

Assocations et particuliers riverains de l'aéroport ont fait recours 
contre la décision du Département fédéral de l'environnement, des 
transports, de l'énergie et de la communication portant sur la 
modification du règlement d'exploitation, l'approbation des plans en 
vue de la réalisation d'une nouvelle sortie rapide, l'usage accru des 
places de stationnement et la fixation du bruit admissible.
Le recours a été déposé le 10 janvier 2023 au tribunal administratif 
fédéral et le dépôt a été confirmé le 12 janvier 2023. 

23.01.2023 Mme EDELENBOS SPO Il semblerait que la Mairie ne distribue plus de sacs 
compostables gratuits pour les déchets de cuisine. 
S'agissait-il d'un projet transitoire qui est terminé 
ou la commune a-t-elle l'intention de refaire cette 
action dans le futur?

Les sacs compostables ont été distribués gratuitement en début de 
campagne pour le lancement de la petite poubelle verte. Cette 
action est terminée. Actuellement, un rouleau de petits sacs 
compostables est donné gratuitement avec le kit petite poubelle 
verte pour les nouveaux habitants. Pas de nouvelle campagne de 
promotion prévue dans un futur proche.

23.01.2023 M. BAECHLER LBJ Il manque depuis le mois de novembre la borne 
centrale sur l'îlot du passage piéton à la fin du 
chemin des Corbillettes, à l'angle avec le chemin 
Terroux, ce qui n'est pas sécurisant. Quelle 
commune doit s'occuper de cela, entre Vernier et 
le Grand-Saconnex ?

La commune du Grand-Saconnex va faire le nécessaire pour changer 
la borne manquante à l'angle ch. des Corbillettes et ch. Terroux, car 
elle se trouve sur le territoire de notre commune.
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23.01.2023 Mme TISSOT-
BUCHOUX

LBJ Est-ce qu'autre chose sera proposé en 
remplacement des cartes journalières CFF, qui 
seront apparemment supprimées dès l'année 
prochaine?

Réponse donnée le 23.01.2023 :
M. JIMAJA rappelle que l'annonce de l'arrêt des cartes journalière a
été faite depuis un certain moment, et que les communes genevoises
se sont mobilisées pour empêcher l'arrêt de ce service très populaire
auprès des citoyens. Les CFF préconisent d'aller sur leur plateforme
en ligne afin de trouver des billets et cartes journalières dégriffés, ce
à quoi la commune a répondu que certaines personnes n'ont pas de
tablettes, smartphones, etc. Toutefois les CFF soulignent le fait que
les carte journalières ne les concernent pas uniquement, mais
impliquent des centaines d'autres prestataires - bateaux, bus, etc. Il
faudrait donc avoir des négociations avec tous ces prestataires. M.
JIMAJA en a parlé encore au directeur de Suisse Romande, mais il a
l'impression que les CFF resteront probablement sur leur position.
13.02.23 : Selon nos informations, le système des cartes journalières
tel que nous le connaissons prendra fin le 31 décembre 2023 et c'est
en février que nous aurons plus d'information sur la nouvelle
proposition.
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Suspens pour mémoire
Date De CA Question Réponse
09.11.2020 Mme EDELENBOS LBJ Installer des panneaux solaires via un appel d’offre 

groupé avec Bellevue, Céligny et Collex-Bossy, 
permettant de réduire les coûts de près de 50%.   

11.04.22 : En avril, le GS a signé le contrat « Mon pacte climatique » avec 
SIG qui est plus global, et qui complète celui en cours Collectivité-éco21. Le 
lancement des appels d’offres groupés pour le solaire photovoltaïque sera 
ainsi facilité.
13.06.22 : les SIG sont venus présenter au Conseil administratif  les 
modalités des appels d'offres groupés. Il ressort que le Grand-Saconnex a 
intérêt à prendre les devants en contactant les autres communes de la rive 
droite pour un nouveau tour d'appel groupé. 
05.12.22 :  Le financement d'une opération appel d'offres groupé (AOG) 
demande un budget en 3 parties : 
- I-organisation de séances d'information
- II-accompagnement individuel des bénéficiaires
- III-subvention des bénéficiaires par le GS.
Le budget nécessaire n'étant pas subventionné par le fonds énergie du
canton (fonds collectivités), le GS devrait le trouver ailleurs.
L'étude en cours de la mise en place du fonds énergie du GS pourra
répondre à cette question.
Les AOG sont une approche de mutualisation de la démarche d'acquisition
et de pose du solaire photovoltaïque sur les toits des villas sur une ou
plusieurs communes. Les AOG sont en suspens et la date de leur reprise
n'est pas encore connue des SIG.
Ainsi, l'Administration recherche une alternative pour mettre en place  une
stratégie permettant de stimuler la production d'énergie photovoltaïque
13.02.2023: Depuis la séance du Service cantonal du développement 
durable du 15.12.2022 à laquelle SIG a annoncé officiellement avoir 
suspendu les appels d'offres groupés, sans date de leur reprise, il reste 
l'option d'encourager la population individuellement. Et c'est dans cette 
optique que le fonds climat du GS (en cours d'étude) pourrait être pertinent 
pour encourager la pose des installations solaires sur les villas du territoire.  

12.09.2022 M. BAECHLER SPO M. BAECHLER demande où en est la mise en œuvre des
12 recommandations de la Cour des comptes.

12.09.22 : Le Conseil administratif reviendra avec plus d'informations quand 
cette mise en œuvre sera complètement terminée. Une proposition de date 
a été faite à la commission Administration, Statuts, Règlements.
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Réponses aux propositions du Conseil municipal du 23.01.2023

Propositions
Date Délai CA Proposition Réponse
05.12.2022 mai.23 CA M. PORTIER propose que le CA s'organise avec les

sociétés de partage qui passent dans les
déchetteries afin qu'elles viennent à d'autres
horaires : elles passent actuellement en début de
matinée, il serait mieux qu'elles viennent en fin de
matinée ou de journée.
En effet, souvent les gens déposent leurs affaires
pendant la journée alors que la commune nettoie
les déchetteries en fin de journées, aussi ne reste-t-
il plus grand-chose lorsque les sociétés de partage
viennent.

La société Dynema / Oseo qui s'occupe de l'entretien des éco-
points et poubelles communales le samedi sur notre commune va 
décaler les heures de passage sur nos éco-points, afin que ceux-ci 
soient nettoyés en fin de matinée, juste avant qu'ils finissent sur 
notre commune.

05.12.2022 mai.23 LBJ Mme MAMIN-TISSOT propose de relancer le projet 
de bibliothèque-médiathèque et de l'intégrer dans 
les PLQ Carantec et Susette, et créer des synergies 
avec le Musée de la BD.

23.01.2023 juin.23 SPO Mme PRUNCU CUTILE propose de consacrer une 
page du GSI à l'histoire du Grand-Saconnex comme 
il y avait auparavant.

Réponse donnée le 23.01.2023 :
M. JIMAJA rappelle que la Mémoire du Grand-Saconnex publie
périodiquement des informations sur la commune dans le GSI. En
plus de cela, il est possible d'acquérir 2 ouvrages sur le Grand-
Saconnex.

13.02.23 : L'administration est dépendante des articles qu'elle 
reçoit de La Mémoire et nous n'en avons pas reçu depuis quelques 
temps, malgré les contacts que nous avons eu dans ce sens avec 
cette association. Nous allons relancer ses responsables. 

23.01.2023 juin.23 LBJ Mme EDELENBOS propose d'organiser un atelier de 
réparation de vélos au printemps pour les 
habitants de la commune.

L'organisation d'un tel atelier est possible. Le SATPE peut l'organiser 
en collaboration avec l'association Genèveroule que la ville du 
Grand-Saconnex soutient.
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Motions renvoyées au CA
Date Délai CA Motion Réponse
13.09.2021 janv.22 LBJ Motion orale de Mme PERROTIN DURET «Fleurir et

verdir le giratoire situé au sud du pont supérieur
haubané du Grand- Saconnex » 

L’OFROU n’est pas opposé à cette demande.
L’ensemble des coûts (planification / construction / entretien) 
engendrés par ce projet sont à la charge du requérant, sous 
déduction de la participation de l’OFROU selon le projet 
initialement prévu (aménagement basique 100.-/m2).
Le cas échéant et après présentation en commission ATM, une 
demande de participation financière accompagnée du projet 
définitif (plans et documents détaillés) devra être soumise à 
l’OFROU. L'étude est en cours en collaboration entre le service des 
parcs et le SATPE.
05.12.22 Le projet sera présenté en commission ATM au premier 
trimestre 2023.
13.02.23 Un projet de plantation sera présenté à la commission 
ATM du 6.02.2023. Si le projet est validé, il sera ensuite présenté à 
l'OFROU afin de convenir des modalités d'aménagement du 
giratoire. A noter que les plantations dans de tels points secs sont à 

  11.04.2022 août.22 CA Motion des Verts pour la suspension de l’affichage 
commercial dans la Ville du Grand-Saconnex 

Le Conseil administratif va réunir divers éléments au sujet de cette 
motion. Il propose qu’elle soit étudiée par une commission, une 
fois ces éléments réunis. 

13.06.2022 sept.22 CA Motion orale de M. PORTIER pour équiper les 
bâtiments communaux de panneaux 
photovoltaïques et de bornes pour charger des 
vélos électriques

En cours d'étude.
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12.09.2022 déc.22 LBJ Motion orale de M. BRADLEY pour la création d'un 
fonds d'urgence climatique

Les contacts avec les communes qui ont déjà créé un pareil fonds 
sont en cours (Ville de Genève et Lancy).
05.12.22 : L'étude de la mise en place d'un tel fonds et la collecte 
d'informations sur les modèles d'autres communes sont en cours, 
ainsi que les modalités opérationnelles.  La stratégie d'alimentation 
du fonds reste à approfondir. Ce fonds sera utile pour appuyer les 
actions sur le territoire.   
13.02.23 : L'étude d'analyse de faisabilité d'un fonds climat a été 
présentée en interne. Une mise à jour tenant compte des 
observations et ajouts est en cours d'élaboration et sera ensuite 
soumise pour prise de décision sur la suite à donner.

12.09.2022 déc.22 MPO Motion orale de M. STEINER pour une intégration 
visible des armoiries et du nom de la commune 
dans la salle du Pommier

La situation s'est déjà passablement améliorée et le logo de la 
commune est bien visible lors des matchs des Lions de Genève. 
Quant à un affichage fixe et de grande dimension des armoiries de 
la commune dans la salle, nous avons étudié un projet et sommes 
dans l'attente d'échantillons. La réalisation va être faite 
prochainement.

17.10.2022 janv.23 MPO Motion "Pour un état des lieux des besoins et une 
augmentation de l'offre d'accueil pour les 0 à 4 ans 
sur la commune du Grand-Saconnex"

Le sujet est à l'étude. 

05.12.2022 mars.23 MPO Motion des Verts "Pour relever la subvention 
accordée à l’achat de l’abonnement ATPG pour les 
juniors et les séniors"

En comparaison à plusieurs autres communes, la ville du Grand-
Saconnex est très généreuse. En effet, aucune limation en nombre 
d'abonnements accordés n'est émise à ce jour et tous les citoyens 
ont droit à une subvention (CHF 100.- pour les juniors, et CHF 50.- 
pour les autres). Le montant des subventions pour l'année 2022 
ascende à CHF 96'000.-.
Cette question pourra être abordée en commission Finances.
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05.12.2022 mars.23 LBJ Motion du PLR "Pour une véritable liaison de 
mobilité douce à travers Palexpo"

05.01.2023 Une liaison de mobilité douce à travers Palexpo, pilotée 
par l'OCT, est à l'étude. L'ensemble des parties prenantes se 
rencontreront prochainement.
13.02.2023: La rencontre a été agendée le 16 février.

05.12.2022 mars.23 CA Motion des Verts "Un forum citoyen dans la 
commune du Grand-Saconnex"

En cours de traitement.

05.12.2022 mars.23 MPO Motion orale de M. PORTIER pour équiper les 
bâtiments communaux de panneaux 
photovoltaïques le plus vite possible

05.12.2022 mars.23 LBJ Motion orale de Mme PERROTIN DURET : 
"Conséquences pour la ville du Grand-Saconnex de 
la décision au niveau fédéral de choisir la ville de 
Genève comme test sur l'instauration d'un péage 
urbain".

13.02.2023 En attente de l'analyse de l'OCT qui s'est 
engagé à nous fournir ces analyses.

23.01.2023 avr.23 LBJ Motion du PLR "Installation de panneaux solaires 
sur les murs anti-bruit de l’autoroute passant sur le 
territoire du Grand-Saconnex"

02.02.2023 : En cours de traitement.

Motions renvoyées en commission
Date Commission CA Motion Réponse
15.10.2018 Transition, 

démocratie
SPO VERTS : « Pour une serre bio-aquaponique 

connectée au Grand-Saconnex »  
Le sujet est en cours d’étude. Le coût et les possibles cultures ont 
été étudiées. Le service des Parcs est en train de répertorier les 
endroits les plus propices pour installer un ou plusieurs de ces 
projets pilotes.

14.09.2020 Equipements 
publics

MPO Mme PERROTIN DURET : « Garantir l’accessibilité 
des locaux communaux pour tous les citoyens »

Les locaux communaux accessibles au public sont adaptés aux 
personnes à mobilité réduite. Pour les autres locaux, ils seront 
adaptés lors des rénovations futures. (une réponse avait déjà été 
formulée en automne 2021).
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Résolutions renvoyées au CA
Date Groupe CA Résolution Réponse
13.09.2021 PS LBJ Centre fédéral pour requérants d’asile (CFA) au 

Grand-Saconnex  
La résolution a été transmise au Conseil d’Etat comme cela était 
demandé. Nous tiendrons le Conseil municipal informé de la 
réponse du gouvernement cantonal, une fois celle-ci reçue.

En l'absence de réponse, un courrier de relance a été adressé le 1er 
juillet 2022 au Conseil d'Etat.

15.11.2021 PS MPO Résolution sur la protection des droits humains des 
personnes d’ascendance africaine 

La résolution a été transmise au Conseil d’Etat et nous tiendrons le 
Conseil municipal informé de la réponse du gouvernement 
cantonal, une fois celle-ci reçue. 

En l'absence de réponse, un courrier de relance a été adressé le 1er 
juillet 2022 au Conseil d'Etat.

Suspens pour mémoire
Date De CA Proposition Réponse
02.12.2019 Mme PRUNCU 

CUTILE 
SPO Mme PRUNCU CUTILE propose qu’une soirée d’histoire 

de la commune du Grand-Saconnex soit organisée en 
2020 à l’intention des nouveaux habitants de la 
commune et des jeunes.  

17.2.2020 : Nous avons contacté La Mémoire du Grand-Saconnex et cette 
association communale envisage parfaitement d’organiser une telle soirée. 
Ce projet qui a été suspendu en raison de la pandémie pourrait 
maintenant être réactivé avec La Mémoire.
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17.01.2022 M. PORTIER MPO ;
LBJ

Equiper le bâtiment de la salle communale et/ou
d’autres bâtiments communaux (CVHS, Pommier, etc.)
de panneaux photovoltaïques. 

13.9.2021 : Le service des bâtiments et des équipements publics (SBEP) a 
commandité une étude auprès du bureau Signaterre afin d’analyser le parc 
immobilier de la commune et d’en lister les priorités énergétiques. Cette 
étude informera également sur le potentiel photovoltaïque de chaque 
bâtiment. Ladite étude sera présentée au printemps 2022 en collaboration 
avec le service de l’aménagement, de travaux publics et de l’énergie 
(SATPE). A partir de là, un devis sera réalisé pour les bâtiments concernés. 
04.04.2022 : L’étude de l’état des lieux du parc bâti de la commune a été 
présentée au CA du 12 mai. La poursuite de son exploitation est 
actuellement à l’étude.
02.09.2022 : La hausse récente des prix force à accélérer le processus de 
transition énergétique. Par conséquent, dès que les réflexions seront 
mûres, le CM en sera saisi.
19.10.22 : deux options ont été explorées :
1) le GS souhaite garder la maîtrise de ce projet > soit étudier, réaliser, 
financer et consommer en direct l'énergie produite
2) le GS souhaite outsourcer ce projet par le biais d'un "contracting" > soit 
mettre à disposition nos toits à des tiers, qui portent le projet, le financent 
et nous revendent l'énergie à un tarif préférentiel
L'analyse détaillée de ces deux options est en cours d'élaboration.

13.09.2021 M. PORTIER LBJ Mettre des plaques autour des bouches d’égout pour 
sensibiliser les gens à ne pas y jeter leurs mégots. 

Des autocollants ont été achetés par notre service de la voirie et seront 
mis en place après la saison hivernale. 

07.02.2022 Mme PERROTIN 
DURET 

MPO Installer 2 lignes de dallage lisse à la place du dallage 
inégal pour accéder à l’espace Pom, à l’aula du Pommier 
et à la salle du Pommier.

11.4.22 : Le service des bâtiments et des équipements publics a fait une 
pré-étude par une entreprise de construction. Le devis estimatif pour la 
création d’une ligne d’accès pour les personnes à mobilité réduite s’élève à 
environ 55'000.- TTC. Ce sujet sera présenté lors d’une commission 
équipements publics. 

11.04.2022 Mme CONCHA MPO S'inspirer de House of Paint pour les bâtiments qui
seront prochainement détruits au Grand-Saconnex. 

12.09.22 : Dès le délai connu pour les bâtiments qui seront détruits, 
l'administration contactera le/les propriétaires pour proposer ce genre de 
projet/performance. 

09.05.2022 M. SIMETH MPO M. SIMETH souhaite que le CA approche la Fondation du 
logement, afin de trouver des synergies avec les services 
de la commune pour dédier certains logements au 
service social.

12.09.22 : Le Conseil administratif va envoyer un courrier dans ce sens à la 
Fondation du logement.
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13.06.2022 Mme PRUNCU 
CUTILE 

MPO Organiser à nouveau une journée portes ouvertes à la 
Villa Sarasin.

12.09.22 : Proposition à l'étude.

13.06.2022 Mme MAMIN-
TISSOT 

SPO Mme MAMIN-TISSOT aimerait un feedback sur 
l'utilisation des jardins potagers du parc des Délices et 
du Pommier, notamment au niveau de leur attribution, 
leur utilisation, leur entretien, etc.

12.09.22 : Sujet à mettre à l'ordre du jour de la prochaine commission 
Environnement.

13.06.2022 Mme PRUNCU 
CUTILE

MPO Créer 1 ou 2 crèches communales 12.09.22 : Ce point est actuellement à l'étude, pour l'éventuelle ouverture 
d'un nouveau site courant 2023, qui serait alors géré par la Fondation 
communale de la petite enfance. 

17.10.2022 M. PRIETO MPO Mettre un local à disposition des jeunes du Pommier et 
des jeunes du Village.

17.10.22 : Les jeunes du Pommier peuvent déjà se rendre à la Ferme 
Pommier, cependant il est vrai que les jeunes du Village n'ont pas de local.

17.10.2022 Mme CONCHA SPO Ajouter des aménagements au terrain du Jonc, 
notamment des bancs pour que les personnes à mobilité 
réduite puissent s'asseoir.

Comme le fonds appartient à l'Etat de Genève, nous allons solliciter son 
avis au sujet de cette proposition et reviendrons devant le Conseil 
municipal ultérieurement. 

14.11.2022 M. EYA NCHAMA LBJ Organiser une visite de la route des Nations avant son 
ouverture au public.

Une visite sera organisée pour les riverains, de même qu'une journée 
portes ouvertes. Les aspects orgnisationnels seront discutés mi-janvier 
2023 avec le chef de projet de la route des Nations. 
13.02.2023 : Le personnel du chantier de la route des Nations ne dispose 
finalement plus de la logistique nécessaire pour pouvoir assumer 
l'organisation de visites pour les riverains au vu du départ des installations 
de chantier de la NAT. Si une visite pour les membres du CM est 
demandée, il faut noter que le chantier n'a pas beaucoup avancé. Une telle 
visite pourrait être menée jusqu'à 15 personnes et des disponibilités ont 
été convenues durant la deuxième quinzaine du mois de mars.

14.11.2022 M. EYA NCHAMA LBJ Allumer le chemin piétonnier des Préjins de nuit pour 
des questions de sécurité.

14.11.22 : M. JIMAJA va alerter Palexpo et les services concernés à ce sujet. 
Par ailleurs la commune est toujours en attente du plan lumière 
commandé par la commission ATM, et ce plan sera présenté dès qu'il aura 
été reçu. 
13.02.2023: le traitement de cette demande est en cours.  Quant au plan 
lumière, il est est en cours de finalisation et sera présenté à la commission 
ATM du 13.03.2023.
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14.11.2022 Mme CONCHA SPO Mme CONCHA propose de mieux communiquer 
l'emplacement des wc publics dans la commune, et 
d'éventuellement les compléter en été avec des toilettes 
mobiles (par ex. toilettes sèches).

14.11.22 : M. POMATTO donne la liste des toilettes publiques : dans le parc 
du Jonc, dans le parc Sarasin, à la Ferme Sarasin, à la Place Carantec, à la 
Mairie, au stade du Blanché, dans le parc du Château et à la promenade 
Rivoire.

12.09.2022 M. VEIGA LÖFFEL LBJ Promouvoir l'utilisation de vaisselle réutilisable auprès 
des commerces saconnésiens par l'envoi d'un courrier.

23.12.2022 : Le contact avec SIG déchets et économie circulaire a été fait. 
Le contact avec SIG-éco21 a été fait. Il en ressort qu'une approche plus 
globale incluant le tri, le zéro déchet et les alternatives de vaisselles est à 
prendre en considération et sera discutée prochainement. Les pistes 
évoquées seront proposées au CM. 
12.02.2023: En cours de traitement.

05.12.2022 Mme MAMIN-
TISSOT 

LBJ Améliorer la sécurité et les marquages de la JAG, car 
quand il pleut et/ou la nuit la navigation est très difficile 
à cause des nombreux marquages qui brillent.

23.01.2023 : le constat a été  transmis au chef de projet JAG de l'OFROU et 
un retour sera fait une fois la réponse reçue.
13.02.2023: une demande complémentaire concernant les points rendant 
la navigation difficile a été envoyée à l'OFROU le 12 janvier. Nous sommes 
en attente de réponse.

05.12.2022 Mme PERROTIN 
DURET 

LBJ Prévoir un accès aux PMR à l'agora civique. 13.02.2023 : Contact sera pris avec la Ville dans ce sens.
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ROUTE DES NATIONS
semestriel

DÉPARTEMENT DES INFRASTRUCTURES

N°11 Janvier 2023
CALENDRIER DES TRAVAUX

DONNÉES au 15.01.2023
Taux d'avancement global 80%
Nombre d'ouvriers   29

Nombre d'entreprises (20) et bureaux (9) 29

AVANCEMENT DU GÉNIE CIVIL au 15.01.2023

Pré-du-Stand
Tranchées ouvertes et couvertes

Tunnel

Appia

Colovrex Appia

FINANCES au 15.01.2023 (en millions HT)

Budget
(Loi H170 ; 
base de prix 2005)

153

Dépenses 
(base de prix actuelle)

Prévision
coûts finaux
(base de prix actuelle)

Prévision
coûts finaux
(base de prix 2005)

145

173

157

100% 100%

100%

09.2017
Démarrage
des travaux
TC Pré-du-Stand
Tranchées Appia

06.2018
Début de la creuse du tunnel
depuis Colovrex

04.2019
Début des travaux
Avenue de la Paix 

09.2020
Début des travaux 
Morillons-Appia

12.2020
Début de la creuse du tunnel
depuis Appia

15.10.2021
Percement  
du tunnel

09.03.2023
Début de la pose des tubes 

GeniLac dans le tunnel

Septembre 2022
Début des travaux
d'électromécanique
dans l'espace trafic

Septembre 2022
Fin de la voûte et
démontage du coffrage

1er trimestre 2024
Objectif de

mise en service

Installations de chantier à Pré-du-Stand (juillet 2022) Remblayage de la parcelle de Pré-du-Stand (octobre 2022) 

CM du 23.01.2023
Annexe 4



Le chantier de la route des Nations compte 
au 1er janvier 2023: 64 mois de travaux.
Les travaux de génie civil sont dans l’ensemble terminés, 
à l’exception des travaux GeniLac et de la remise en état de 
la parcelle de Pré-du-Stand en surface. Les travaux 
d’équipements électromécaniques ont débuté dans 
l’espace trafic et vont se poursuivre en parallèle des travaux 
de GeniLac et du solde de pose des enrobés et marquages. 
Concernant les travaux GéniLac, un problème de qualité au 
niveau des fournitures a été identifié par les SIG, induisant 
un retard de 2 mois sur le planning général du chantier : 
la mise en service de la route des Nations, initialement 
planifiée pour fin 2023, est par conséquent reportée au 
premier trimestre 2024. Les coûts prévisionnels atteignent 157 
millions de francs (base 2005), soit +4 millions par rapport au budget 
initial, mais restent dans l'enveloppe de la loi de financement H1 70 
couvrant les mesures du Projet d'agglomération 1.

Centrale technique de Colovrex
Le local moyenne-tension de Colovrex a été réceptionné et mis en 
service : les TGBT (tableau général basse tension) d’introduction sont 
dorénavant alimentés. Les raccordements des diverses armoires 
électriques, quasiment toutes livrées, sont en cours de finalisation. 
Les travaux de montage suivants ont été effectués dans ce 
local technique : ventilation, électricité intérieure (luminaires, prises, 
interrupteurs, etc.), détection incendie, cheminements de câbles, 
faux plancher provisoire. Le montage de la ventilation de l’issue 
de secours est en cours de finalisation. 

Centrale technique Appia
Les premiers montages électromécanique dans le local technique 
Appia ont débuté au mois d’octobre. L’installation du faux plancher 
provisoire a été finalisée. Les montages suivants sont en cours : 
cheminements de câbles, ventilation du local et de l’issue de 
secours, détection incendie, électricité intérieure. Les armoires de 
distribution ont été livrées au mois de décembre et les travaux 
d’électromécanique dans ce local ont débuté à la mi-novembre.

Issue de secours de la Voie-du-coin
A l’instar des locaux techniques de Colovrex et Appia, les montages 
des lots électromécaniques ont largement avancé dans l’issue de 
secours de la Voie-du-Coin : montage du faux plancher provisoire, 
des premières armoires, de l’éclairage et des cheminements de 
câbles. Il reste à finaliser la ventilation de l’issue de secours du local 
et l’alimentation des armoires depuis le local de Colovrex.

Espace trafic : tranchée couverte Pré-du-stand
L’installation des chemins à câbles ainsi que les luminaires des 
éclairages de traversée et d’adaptation touchent à leur fin. Les 
ventilateurs de jet ont également été installés et montés à leurs 
emplacements définitifs. Le raccordement électrique de toutes 
ces installations sera réalisé à la fin de l’hiver 2023.

Espace trafic : tunnel
Dans ce secteur également les chemins à câbles ont été installés. 
Le tirage des câbles et le montage des boîtes de dérivation pour 
l’éclairage du tunnel est en cours. Dans les batteries de tubes, la 
fibre optique a été tirée. Les manchonnages sont en cours de 
réalisation. Les clips pour fixation du câble rayonnant ont été 
installés.

Espace trafic : tranchée couverte et ouverte Appia
Les montages dans la paroi moulée Appia doivent être réalisés 
selon une méthode de fixation spécifique afin de garantir 
l’étanchéité. Les montages des chemins à câbles ont débuté au 
mois de décembre et s’acheverons au début du mois de janvier.

N°11 Janvier 2023
ROUTE DES NATIONS semestriel

La route des Nations servira à relier l’autoroute au quartier des 
organisations internationales et à la route de Lausanne. Elle entraîne 
le réaménagement de la Jonction autoroutière du Grand-Saconnex 
qui anticipe l’élargissement de l’autoroute à trois voies dans les deux 
sens de circulation, entre l’aéroport et le Vengeron. En termes de 
mobilité, ces futures infrastructures permettent :
• d’améliorer l’accès aux organisations internationales de réduire le

trafic de transit sur les communes du Grand-Saconnex et de Pregny-
Chambésy

• de développer la desserte des transports collectifs
• d’optimiser et de sécuriser les conditions de circulation pour la

mobilité douce
Objectif de mise en service : 1er trimestre 2024

ÉTAT DES TRAVAUX JANVIER 2023

LA ROUTE DES NATIONS,  
UN NOUVEL AXE FORT POUR GENÈVE

Installation dans le local technique Issue de secours à la Voie-du-Coin

Portail Appia
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